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裁余登魁：
党的十九大报告提出，“激发和保护

企业家精神，鼓励更多社会主体投身创新
创业”“深化金融体制改革，增强金融服务
实体经济能力，提高直接融资比重，促进
多层次资本市场健康发展”。作为创业投
资领域的一分子,我感到非常振奋。

创业投资是创业服务的关键一
环。我们将通过创投方式过创投方式，，用实际行用实际行
动践行党的十九大报告精神动践行党的十九大报告精神。。

（（本报记者本报记者 喻喻 剑剑整理整理））

青岛西海岸新区党工委书

记王建祥：
党的十九大报告提出新时代中党的十九大报告提出新时代中

国特色社会主义思想具有划时代的国特色社会主义思想具有划时代的
意义意义，，我要切实把思想和行动统一到报我要切实把思想和行动统一到报
告精神上来告精神上来。。青岛西海岸新区是国务
院批复设立的唯一以海洋经济发展为
主题的国家级新区，要把“海洋强国”和

“军民融合”两大国家战略落实好，起到
担当海洋强国战略新支点的作用。

（本报记者 刘 成整理）

山西灌木文化负责人黎贯宇：

党的十九大报告提出，文化是一个
国家、一个民族的灵魂。党和国家对文
化产业发展的支持前所未有，不论是政
策还是资金方面都很给力。在别的国家
可能需要10年才能完成的事情，我们5
年就能干成。

灌木文化致力于打造“非遗”产品，
这些产品越来越受欢迎。希望能让更多
人认识“非遗”。不管遇到什么困难，我
会一直坚持。（本报记者 张 雪整理）

温州银监分局局长赵秀乐：

党的十九大报告提出，健全金融监
管体系，守住不发生系统性金融风险的
底线。这对银行工作至关重要。防控金
融风险的根本举措是服务实体经济。最
近5年来，温州银监分局以不良处置提
速增效、风险企业深化帮扶、打逃治赖全
面升级为核心抓手，有力支持了实体经
济。温州银监分局将深入学习贯彻党的
十九大报告精神，全力防范温州的金融
风险。 （本报记者 张 玫整理）

山东龙口市市民张娜：

我是一名自闭症儿童的母亲。党的
十九大报告提出，要“发展残疾人事业，
加强残疾康复服务”。从近几年孩子的
康复中，我深刻感受到国家对残疾人的
帮助。以前，这里的康复学校设施简
陋。今年6月份，搬到新建的康宁家园
后，环境更加宽敞明亮，政府投入大量资
金配备了多种先进的康复设备、教学仪
器，无论孩子还是家长都真切地感受到
了政府关怀。（本报记者 王金虎整理）

河北廊坊市葛渔城镇党委书记王震：

党的十九大报告统筹大局，求真务
实，充分体现出对基层群众切身利益的
关心，令人振奋。作为一名乡镇党委书
记，我要带领全镇干部群众把党的十九
大报告精神落实到实际工作中去，以更
加饱满的热情全面增进民生福祉，深入
推进村道硬化工程，保障新建的葛一水
厂、马柳水厂高效运行，加快北街小学、
南街幼儿园等学校建设，进一步保障弱
势群体生活。（本报记者 雷汉发整理）

延长土地承包期 农民吃了定心丸
党的十九大报告提出，巩固和完善农村基本

经营制度，深化农村土地制度改革，完善承包地

“三权”分置制度。保持土地承包关系稳定并长

久不变，第二轮土地承包到期后再延长三十年。

土地，是农民的命根子，它事关亿万农民

的切身利益。报告中的这些论述，就像给农民

朋友吃了一颗“定心丸”，让亿万农民朋友的心

更安了，可以放心加大对土地的投入了。

农业农村农民问题是关系国计民生的根

本性问题，需要始终把解决好“三农”问题作

为全党工作的重中之重；需要深化农村集体

产权制度改革，保障农民财产权益，壮大集体

经济；需要坚持农业农村的优先发展，建立健

全城乡融合发展体制机制和政策体系，以加

快推进农业农村的现代化建设。

安徽合肥市包河区沈福村——

对未来有了新期盼
本报记者 白海星 通讯员 王嫣然

““党的十九大报告有关土地承包关系的论述党的十九大报告有关土地承包关系的论述，，
使我们农民对未来有了新期盼使我们农民对未来有了新期盼。。””安徽合肥市包河安徽合肥市包河
区大圩镇沈福村种植大户徐文武说区大圩镇沈福村种植大户徐文武说。。

今年今年6262岁的徐文武是个地地道道的农民岁的徐文武是个地地道道的农民，，早早
些年全家些年全家 44 口守着口守着 1818 亩土地亩土地，，种植水稻和油菜种植水稻和油菜，，
一年收入只够勉强糊口一年收入只够勉强糊口。。20032003年年，，开始尝试种植开始尝试种植
葡萄葡萄。。20122012 年年，，徐文武将徐文武将 1818 亩地全部种上了葡亩地全部种上了葡
萄萄、、草莓和蔬菜草莓和蔬菜，，办起了家庭农场办起了家庭农场，，去年一年的收去年一年的收
入就超过了入就超过了3030万元万元。。土地的价值越来越高土地的价值越来越高，，承包承包

到期后该怎么办也渐渐成了老徐的到期后该怎么办也渐渐成了老徐的
一块心病一块心病。。

““农业投入见效慢农业投入见效慢，，风险大风险大，，本来本来
还担心土地到期还担心土地到期，，不敢加大投资不敢加大投资，，听听
了总书记的报告了总书记的报告，，心定了心定了。。这两天已这两天已
经开始请专业人员设计经开始请专业人员设计，，把现在钢架把现在钢架

大棚升级成标准化温室大棚大棚升级成标准化温室大棚，，让自己家庭农场一年让自己家庭农场一年
四季瓜果飘香四季瓜果飘香。。””谈起下一步发展谈起下一步发展，，徐文武信心满满徐文武信心满满。。

““令我印象最深刻的是报告提出令我印象最深刻的是报告提出，，坚持农业农坚持农业农
村优先发展村优先发展，，深化农村集体产权制度改革深化农村集体产权制度改革，，保障农保障农
民财产权益民财产权益，，壮大集体经济壮大集体经济，，加快推进农业农村现加快推进农业农村现
代化代化。。””见证了沈福村变化的村委会主任见证了沈福村变化的村委会主任沈翠兰难
掩兴奋。沈福村是安徽省现代都市农业的发源
地，从过去的穷村落一跃成为民风淳朴、环境优
美、生活富裕的美丽乡村。

本
报
记
者

宋
美
倩

通
讯
员

闫
秀
贞

山
楂
树
下
话
利
好

河
北
清
河
县
葛
仙
庄
镇
花
园
村—

—

“党的十九大报告明确
提出，第二轮土地承包到期
后再延长三十年，这让我们
心里别提多高兴了。土地是
咱老百姓的命根子，在上面
栽种的山楂就是我们老百姓
的摇钱树”……10 月 20 日，
在河北清河县葛仙庄镇花园
村的山楂种植园里，村民们
一边熟练劳作，一边讨论着。

“我种了 15 亩山楂地，
这几年日子富裕，盖了 5 间
新房。随着树龄老化，打算
再种植几亩新苗，但心里有
些犹豫，怕收不回投资，这土
地延包30年政策出台，让俺
心里一下有了底，明年春天
再种上 5 亩新树苗，这日子
会越过越好！”花园村村民郁
运贤高兴地说。

据山楂种植合作社理事
长高俊英介绍，过去花园村可是出了名的穷村，虽
然有着花园的名字，但土地沙化，庄稼不收，风沙严
重，生态环境非常恶劣。改革开放后，村里通过沙
荒地分户承包，调动农民积极性发展山楂种植，治
住了风沙，农民还依靠山楂致了富。如今，全村农
民已经发展山楂1000余亩，人均拥有果园1.5亩，
让这个贫困村变成了名副其实的花园村、富裕村。

高俊英说，党的十九大报告中不仅提出了延
长土地承包周期，同时还提出了要构建现代农业
产业体系。这对我们农业和农民都是利好消息，
相信有这个报告的指引，我们农业的发展道路会
越来越广阔，农民群众的生活会越来越富裕。

四川中江县永太镇多宝村——

可放心加大投入了
本报记者 钟华林

秋收过后的四川中江县永太镇多宝村秋收过后的四川中江县永太镇多宝村，，空气空气
中还弥漫着一股稻草的气息中还弥漫着一股稻草的气息。。在村金穗源粮油专在村金穗源粮油专
业合作社粮油加工厂里业合作社粮油加工厂里，，一边是高高的谷堆一边是高高的谷堆，，一边一边
是已经加工是已经加工、、散发出淡淡清香的新米散发出淡淡清香的新米。。合作社负合作社负
责人刘玉兰刚刚与儿子和几位村民一起责人刘玉兰刚刚与儿子和几位村民一起，，装满一装满一
大车新米大车新米，，准备运往成都准备运往成都。。

““1818 日上午我收看了党的十九大开幕会日上午我收看了党的十九大开幕会，，听听
到习近平总书记说到习近平总书记说‘‘巩固和完善农村基本经营制巩固和完善农村基本经营制
度度，，保持土地承包关系稳定并长久不变保持土地承包关系稳定并长久不变，，第二轮土第二轮土
地承包到期后再延长三十年地承包到期后再延长三十年。。’’我非常激动我非常激动。。””刘玉刘玉
兰说兰说。。

一旁的村委会主任吴兴财插话说一旁的村委会主任吴兴财插话说：：““她肯定很她肯定很
关心这个政策关心这个政策，，因为她从村民手里承包了因为她从村民手里承包了 10001000
多亩土地多亩土地。。”“”“我在加工厂我在加工厂、、晒场晒场、、农业机械方面的农业机械方面的
投入已有上千万元钱投入已有上千万元钱，，承包的时间越长承包的时间越长、、规模越规模越
大大、、越稳定越稳定，，合作社的收益越高合作社的收益越高。。””刘玉兰告诉记刘玉兰告诉记
者者，，她已和家人商量准备扩大投入她已和家人商量准备扩大投入，，从农民手里承从农民手里承
包更多的土地包更多的土地。。

吴兴财介绍吴兴财介绍，，多宝村有多宝村有 15901590 人人，，13001300 多多
亩地亩地。。因为一家一户种地效益不高因为一家一户种地效益不高，，所以有所以有
500500 多名劳力外出打工去了多名劳力外出打工去了。。这样这样，，村里引导村里引导
刘玉兰流转承包了村里大部分土地刘玉兰流转承包了村里大部分土地。。刘玉兰实刘玉兰实
行机械化作业行机械化作业，，科学种田科学种田，，粮食产量粮食产量、、品质和品质和
效益大大提高效益大大提高。。““党的十九大报告对我们来说很党的十九大报告对我们来说很
及时及时！！””

湖北咸宁市汀泗桥镇赤岗村——

土地里刨出“金饭碗”
本报记者 郑明桥 通讯员 孙方成

“黄书记，党的十九大报告中
说土地承包还要延长 30 年！”10
月20日一早，想要流转土地投资

“稻虾共作”的浙江老板孟光辉给
湖北咸宁市汀泗桥镇赤岗村党支
部副书记黄冬平打来电话。“听完
党的十九大报告，我觉得这个项
目你可以过来谈谈了！”黄冬平爽快地回应。

不久前，看中赤岗村临近武汉的地理位置，孟
光辉想在村里流转土地养殖小龙虾。但村里一直
有顾虑，第二轮土地承包 2028 年到期，土地承包
到期后会不会有政策变化？“这下彻底放心了！”村
里的疑虑彻底打消。

汀泗桥镇赤岗村人口 3274 人，6970 多亩土
地，年人均纯收入11500元，绝大多数村民都外出
打工，其中90%以上的土地流转给了种植大户。

“这是党中央审时度势，对农村形势准确判断
后作出的英明决定。”今年56岁的种粮大户杜开俊
说。他1982年包了两亩地，成为土地流转的首批

“吃螃蟹者”。1997年启动的第二轮土地承包，让
杜开俊放开手脚，流转的地不断扩大，到目前已有
710亩，种粮年收入40万元。如今，吃下定心丸的
还有种植户吴俊辉，他家流转了土地300亩。过几
天，他流转的土地上就将种满油菜。“赶上了新时
代，土地里也能刨出‘金饭碗’！”吴俊辉憧憬着。

黑龙江绥棱县长山镇四部村——

农民增收没问题
本报记者 倪伟龄

10月20日上午秋阳高照，黑龙
江绥棱县长山镇四部村，秋翻、整地、
扬场、晾晒，好一幅丰收喜悦景象。

四部村坐落在努敏河右岸，全
村 635户，2300多口人。村里耕地
面积 23000 亩，水田面积近 18000
亩，是绥棱县水田大村。全村土地
流转 6000 亩，占总耕地近四分之
一。土地流转、土地承包成为这个
村农民的主要经营形式。

绥棱县上集镇农民听到土地承
包再延长30年消息，喜笑颜开。

“保持土地承包关系稳定并长久
不变，第二轮土地承包到期后再延长
三十年”，习近平总书记在党的十九
大报告中掷地有声的承诺，在四部村
这个东北小村庄引发强烈反响。

“总书记说，土地承包期再延
长 30 年，这对农民来说是个天大
的好事，这对俺们开展土地规模经
营、连片种植可以说是及时雨啊。”
村委会主任刘富的话音刚落，合作
社理事长张军就接过话茬，“这两天
有不少人找我，要跟着咱们合作社
干，大伙说了，土地承包期这么长，
可得好好种，要不都对不起这好政
策。到年底，咱们这合作社再进三
四十户，千八百亩地，农民增收没
问题”。

绥棱县委书记王安兴奋地说，
土地承包期的延长是着眼于农业发
展、农村稳定、农民增收的重大决
策，为农业农村的高效持续发展提
供了制度保障。

甘肃榆中县三角城乡高墩营村——

“蔬菜村”信心更足了
本报记者 陈发明

近 20 年来，甘肃兰州市榆中县
高墩营村农民景正红一家守着 9 亩
地经历了三次转型。

景正红是村里的种菜能手，她回
忆说，“2005年在试着零星种了几年
菜之后，她家9亩地就全部种上了蔬
菜，当年她家除去日常开销，还存了
2万元钱”。

从种粮食到种蔬菜，再到精细化
种菜，景正红明白了一个道理：土地
是农民的命根子，人不仅要靠土地吃
饭，还得回报土地。10 月 18 日上
午，景正红同村里的党员们在村委会
收看了党的十九大开幕会，当习近平
总书记在报告中讲到“保持土地承包
关系稳定并长久不变，第二轮土地承
包到期后再延长三十年”时，大家伙

儿自发地鼓起掌来。
“这句话让我们吃了‘定心丸’，

不管是我们普通农户，还是土地流转
大户，有了稳定长久的承包关系，大
家就愿意在地里多投入。”景正红告
诉记者，加大投入，可以让农民和土
地互惠互利。

心里盘算转型的不仅仅是景正
红一家，整个高墩营村也在谋划升
级蔬菜产业。村党支部书记钱其峰
介绍，高墩营村有 872 户、3692
人，耕地面积7100亩，基本上都种
上了蔬菜。“土地承包再延长 30
年，有利于集约化利用土地，企业
也有更大热情和信心投入，同时还
拓 宽 了 群 众 的 增 收 渠 道 。” 钱 其
峰说。

上图上图 合肥包河区沈合肥包河区沈

福村村民在研究蔬菜种植福村村民在研究蔬菜种植。。

本报记者本报记者 白海星白海星摄摄 下图下图 1010月月2020日日，，榆中县高榆中县高

墩营村菜农在蔬菜交易市场交售墩营村菜农在蔬菜交易市场交售

西兰花西兰花。。本报记者本报记者 陈发明陈发明摄摄

上图上图 绥棱县上集镇村民绥棱县上集镇村民

听到土地承包再延长听到土地承包再延长3030年喜笑年喜笑

颜开颜开。。本报记者本报记者 倪伟龄倪伟龄摄摄

上图上图 咸宁汀泗桥镇赤岗村咸宁汀泗桥镇赤岗村

村村民在讲解村里情况。

本报记者 郑明桥摄

上图上图 清河县葛仙庄镇花清河县葛仙庄镇花

园村村民正在收获山楂园村村民正在收获山楂。。

本报记者本报记者 宋美倩宋美倩摄摄

上图上图 中江县永太镇多中江县永太镇多

宝村村民畅谈土地新政策宝村村民畅谈土地新政策。。

本报记者本报记者 钟华林钟华林摄摄


